

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

EL

Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

16 Abril de 1899

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: A la hora en que hago esta Crónica está Madrid y España entera hecha un hervidero de pasiones, una olla de grillos. Otro que no fuera tan poco dado á la política y á las politiquerías como yo, esperaría á ver como se resuelven las elecciones para dar mañana infinidad de nombres y contar infinidad de peripecias.

Yo al contrario. Voy á ocuparme del tiempo, de tratos, de modas y hasta de toros.

La corrida de hoy es *otra fiesta*. Reverte y Guerra, que lidian ocho bichos y que demuestran lo que valen en el arte de Pepe-Hillo, y las elecciones, en que se lidian pléyade ilustre de eminentes desconocidos, yernos de sus suegros, y hay quien afirma que hijos de sus papás.

El Congreso y la plaza tienen grandes puntos de contacto: aquí se encunan, allí también; aquí se lidia, se lidia también allá; se capea en ambas pistas y se banderillea, rejonea y, por fin, se salta la barrera; los animales son los consumidos y los maestros los consumados. La división de plaza es también cosa muy política, y las picas (que algunas se ponen en Flandes) están á la orden del día. Seguramente en la política se usa el capote verde y oro para recibir al candidato, y el trapo viejo cuando degenera en candidato.

Yo, como ya ni soy político ni toreo, miro desinteresadamente estas cosas y me entretengo en buscar puntos de semejanza, *traits d'union* entre lo divino y lo humano. Es casi una ocupación parecida á *sacar* las charadas del *Heraldo*.

Las elecciones, que realmente han sido mucho más *verdad* de á lo que teníamos hecho el paladar, han terminado con las zozobras de algunos y las esperanzas de muchos. Pero por el telégrafo conocen ustedes ya los resultados, y no quiero dedicarme á *repeticiones*, á imitación y uzanza de varios corresponsales que se *descuelgan* con todo lo que oyen y atisban por las esquinas, y que son, sin adulación ni duda alguna, lo que pudiéramos llamar *el fonógrafo de los tontos*.

Las elecciones, repito, son ó han sido mucho más imparciales de lo que creíamos y el pueblo ha votado. El sufragio en serio de hermoso, y aunque de un *golpe* no puede lograrse, porque el tiempo no perdona lo que se hace sin él, hemos dado el primer paso.

El inteligente y distinguido escritor Sr. Blasco no ha venido al Congreso, como esperaba, y esto demuestra que el pueblo que piensa y siente, no es absolutamente nada socialista. Acerca del problema obrero—ya que hablamos de cañonazos—hojea en estos momentos una obra curiosísima, de la que me ocuparé con detenimiento: es un libro razonado y bien escrito que el Sr. Pareja de Alarcón nos ofrece en forma adecuadísima á este género de estudios, y del que puede asegurarse que, desde que la difícilísima cuestión obrera se está tratando, ninguno como él acertado y provechoso.

Sin contar los importantes trabajos realizados en varias naciones de Europa y América, para dar á este arduo problema una solución satisfactoria, habiéndose reunido al efecto Asambleas y Congresos de políticos eminentes, y consagrado á ella sus estudios y proyectos estadistas famosos y filósofos notables, nuestra España ha tomado también una parte activa en esa trascendente cuanto noble y gloriosa empresa de regeneración obrera, que entraña el secreto misterioso de la paz ó de guerra universal; pues así la presentan rudamente á la faz de la sociedad los apasionados defensores y los ciegos ó falsos y pérfidos amigos de las honradas clases trabajadoras.

Esta obra es la servera imparcialidad con que trata el autor las cuestiones gravísimas que en ella se ventilan; sin que la política apasionada, siempre funesta, ni el espíritu de partido, que tanto han complicado el problema obrero, vengán á oscurecer la verdad; formulando

exigencias violentas y absurdas y utopias y delirios, en vez de soluciones justas, razonables y prudentes.

El autor, que viene consagrando sus estudios á estas interesantes materias desde 1857, ya en su *Faro Nacional*, jurídico, ya en su semanario científico y religioso *El Cristianismo*, y en otras obras, habla en ésta el lenguaje de la verdad, lo mismo á los obreros que á los patronos, lo mismo á los pobres y menesterosos que á los ricos y opulentos; porque todos tienen estrechas obligaciones que cumplir, y todos han de cooperar, en su respectiva esfera, á la resolución del problema; y formula, además, al final de su trabajo, el *Proyecto* de una vasta *Asociación* nacional altamente beneficiosa para las *clases obreras*, que contribuirá, sin duda, á su regeneración y bienestar.

Si el pueblo que piensa y que trabaja se ocupa un poco más de estos asuntos y un poco menos del peroné del Presidente y de cómo y por qué se rascó la barba, España marcharía á otra altura. Protéjase al obrero, con máximas el que sabe y ayuda el que puede; más resignación en los de abajo y más catecismo en los de arriba, y se logrará que el 1.º de Mayo quede reducido á una fiesta del trabajo, no á una huelga repugnante con vistas de motín escandaloso. La prensa debe acoger con plácemes á los que piensan y estudian los problemas sociales, y no bombar al que en mala lid ganó una patente de orador, las más veces mudos.

Madrid, á pesar de las elecciones, está hecho una balsa de aceite, y si sigue este tiempo será de aceite frito. El sol va reclamando sus honores; el sombrerito de paja y las señoritas vestidas con unos visillos van saliendo de debajo de las faldas de la camilla; las horchateras empiezan á lucir sus brazos, que dejan á los petimetres hechos sorbetes y, en una palabra, Madrid recobra su aspecto de verano y las gentes comienzan á hablar de playas y zapatillas de lona.

Ellos usan botitas blancas y azules y ellas cazadoras y sombreritos rayados; ellos zapatito descotado y brodequines las damas.

Los bichos de verano; al salir de sus madrigueras, se cosen al traje de baño, porque se impone bañarse, y el que no pueda en agua de rosas se baña en la tinaja! Pero á bañarse! Pues no faltaba más; qué dirían las de Ombliquet!

Los teatros espléndidos: aquí no habrá dinero, pero las taquillas están plétoricas. *La Corte de Napoleón* sigue dando juego. La Tubau borda su papel, y los que la hemos visto en el cincuenta veces la oímos con el entusiasmo del primer día. La Loreto Prado, la inimitable Loreto, que tiene un talento artístico colosal, vuelve á las tablas, curada por completo; el público la recibió como siempre se recibe al talento, aristocracia que no puede morir nunca.

En *Bettina* está llamando la atención. ¡Lástima grande que no deje amplitud á su gracia, á su comprensión y á sus discreciones, y se dedique al género chico... Loreto es actriz para el género grande, para el más grande que pueda escribirse, y para no seguir por este camino y evitar las furias de sus adoradores del teatro de Romea, termina esta croniquilla ó cosa así, su afectísimo seguro servidor q. b. s. m.

GARCI-FERNÁNDEZ

CRÓNICA PARISIENSE

La moda del momento, la frágil nombradía del instante, pertenece hoy en París á S. M. el Rey Oscar, así como los guantes de Suecia gozan por eso mismo de una pasajera boga entre los caprichosos snobs parisienses.

El Rey Oscar es un buen hombre, sin orgullo y que hace honor á su modesto origen; lo mismo estrecha las finas manos de los magnates, que sienta á su mesa á los rudos trabajadores de la ciencia, de las artes y de los oficios.

Por París susúrrase una reciente anécdota del reinado de Oscar: *el rey y el*

En un examen de primera instrucción, el rey,

que protege mucho las escuelas de su país, preguntó á una de las niñas cuales eran los hechos más importantes de su Rey Oscar II, es decir de él mismo.

La niña, compungida y llorosa por el aprieto en que la colocaba esa pregunta tan grave de historia contemporánea, no supo qué contestar, á lo cual Oscar II hubo de replicarle, contentándola con unos cuantos bombones:

—No te apures hija mía, yo tampoco tengo conocimiento de ningún hecho importante del reinado de Oscar II.

Pues bien, este Rey tan bonachón, que pudiéramos llamar el Don Pedro del Norte, descendió por línea recta de aquel Bernadotte, cuya influencia en horas trágicas para los franceses, no es lo más apropiado para recomendar la cordialidad.

Ese rey será el primer soberano que haya rendido pleito homenaje al nuevo Presidente de la República francesa, al Jefe de Estado que tanto sufrió de sus oscuros ascendientes.

Pero como la historia está llena de inconsecuencias, de ilogismos y de olvidos; resulta de su estudio una indulgencia superior.

Cosa extraña parece que una República, encarnación de la más hermosa y pura democracia, necesite, para poder aumentar sus grandezas, del prestigio y la autocracia de tantas fiestas coronadas que no se desdennan en felicitar y hasta en firmar alianzas con este país sinceramente republicano.

Paris lo comprende, y agasajando á personajes de tan alta marca, se convierte gustoso en una corte de reyes y príncipes destronados ó... tronados.

Allá en Roma los periodistas han celebrado un Congreso, no sé si provechoso, y aquí en Paris, los enemigos del alcoholismo hanse reunido también; pero creo que sin resultado práctico.

La tinta y el vino: he ahí dos importantes factores de terrible embriaguez.

Los doctores de Paris emplean en vano sus argumentos para vencer al invencible monstruo é inutilmente recuerdan á sus contemporáneos el eterno *esclavo turco* que paseaban por las calles las autoridades de Esparta con objeto de ridiculizar á los borrachos:

Quién ha bebido beberá, dice el proverbio.

Por mucho que multipliquemos los cuadros de antialcoholismo, en que el doctor Galtier-Boissière nos presenta de una parte los niños, el corazón, el estómago y el cerebro del hombre sano y de la otra los mismos órganos corroidos y degenerados en el alcohólico; toda esa pintura causará la risa de los enamorados de la divina botella.

El antialcoholismo tiene también sus poetas.

Hasta un periódico especial, publica estudios científicos acerca del alcohol y de sus siniestros efectos.

También hay sus canciones para niños, las cuales pintan los horrores del alcoholismo; pero todos esos cánticos no son más que música celestial.

El vino alegra las penas, dice la Humanidad, el alcohol ahoga todos los dolores y el hombre ávido de placeres y ensueños, vá siempre tras la felicidad errante.

El alcohol desnuda al hombre moralmente y le convierte en un bruto monstruoso.

Sin embargo, el hombre, que no ignora todos los peligros del alcohol, celebra con júbilo cada nueva fábrica, cuyos alambiques destilan el hilo sutil que se infiltra en la sangre y la envenena gota á gota.

Cuando, de cinco á siete, suelo pasearme por los grandes Boulevards de Paris, me causa espanto la inmensa batería de agenos y licores que hacen de las terrazas de los cafés otras tantas barricadas más mortíferas que las levantadas en tiempo de revoluciones.

Por desgracia el parisién es esclavo de su ageno, de lo que él llama descaradamente la hora verde.

Y el parisién sigue bebiendo á pesar de que

sabe que aquella opalina bebida, guarda en sus nacarados reflejos la traidora muerte que le hará desaparecer inutilizándole.
El ageno es el Napoleón de la Humanidad moderna.

Pasteur tiene ya su estatua, mejor ganada que la de muchos hombres, llegados á los honores del bronce, acaso por los favores del oro. El eminente Pasteur ha encontrado en su gloria algo más que un ceremonial oficinesco, el mármol ha surgido del verdadero honor: toda la grandeza de la obra fundada por el maestro ha sido sancionada por sus mismos discípulos. En efecto uno de sus alumnos acaba de anunciarnos otro descubrimiento más, cuya génesis está precisamente en la teoría bacteriológica del sabio maestro.

A la hora precisa en que se celebra la casi apoteosis de Pasteur encuéntrase corroborado el conjunto de su enseñanza y de su acción. El había denunciado el universal microbio y he aquí que el Doctor Bra nos presenta uno nuevo con toda su espantosa cohorte.

El microbio del cáncer encuéntrase ya definido y aun cuando modestamente su descubridor nos oculta todas sus conclusiones demasiasadas, la ciencia médica no ignora que ha dado un gran paso en la terapéutica de tan terrible dolencia.

Sin embargo no creamos que por eso llegaremos á vencer la muerte.

Eso sería demasiado desgracia porque vivir largo tiempo resultaría más que melancólico.

Pero sería justo que para su defensa momentánea, pveda el hombre conocerse á sí mismo y después del *nosce te ipsum*, acaso la humanidad no estuviera tan orgullosa de lo que precisamente constituye su miseria.

ANTONIO AMBROA

LA GUARNICIÓN DE BALER

El despacho del general Rios que ayer recibió el ministro de la Guerra no contiene, como dijo anoche un periódico, lo que éste le atribuye, según manifestó el general Polavieja. El Sr. Rios no consulta sobre su regreso, porque no lo hará hasta que termine la cuestión de los prisioneros y la repatriación de tropas.

El general Rios comunica detalles sobre las gestiones llevadas á cabo por el capitán Sr. Olmedo cerca de la guarnición de Balera para que ésta saliese con él para Manila.

El capitán Olmedo encaminóse á Balera con alguna fuerza y varios indígenas.

Al llegar á Nueva Ecija tuvieron noticia de haberse roto las hostilidades entre yanquis y tagalos, y los indígenas que acompañaban al capitán Olmedo se separaron de él, dejándole proseguir su viaje. Al llegar á Balera pidió hablar con el jefe de la fuerza Sr. Morenes, pero no consiguió sino que entregasen á un oficial la orden que llevaba.

El capitán Olmedo obtuvo por única respuesta que aquella orden era insuficiente, y la guarnición no depondría las armas hasta no recibir otras ó que llegasen tropas españolas á libertarlas.

El capitán Olmedo se vió precisado á regresar á Manila, no sin correr grandes riesgos, y entonces el general Rios se avistó con el americano Otis para proponerle que saliesen tropas españolas en auxilio de las defensoras de Balera.

El general Otis se ha negado á acceder á esa pretension, diciendo que irían nuevamente fuerzas americanas, á las cuales podía unirse un jefe de estado mayor español, con las órdenes necesarias para que la heroica guarnición saliese del pueblo en que se halla sitiada.

Otis añadió que de ese modo los americanos podían ocupar á Balera si así les conviniese á los efectos de la guerra.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

Dice «La Almudaina»: «Continúan circulando por esta ciudad, gran número de billetes falsos de 50 y 100 pesetas del Banco de España.

La policía, uno de estos pasados días, detuvo á un muchacho en cuyo poder encontró un billete de los de á 100 pesetas falsos.

Estos se distinguen de los legítimos, en que los hilos del borde se hallan mas desprendidos del papel á causa del grueso de los mismos y por último en que los números que indican la cantidad y el orden de la serie se hallan algo borrosos.

Bueno fuera que nuestras autoridades, y en particular la guardia civil, practicasen activas pesquisas á fin de descubrir quienes son los autores de tal expendición.»

—El último Boletín oficial de la provincia publica en la sección de la Gaceta una real orden desestimando un recurso, otra sobre castigos por infracción de ordenanzas municipales, y un cuadro comparativo de los derechos que satisficieron los vinos á su importación en Inglaterra, y los

que se han mandado cobrar en las aduanas desde el 14 de abril de 1899.

—En el Gobierno de provincia se recibió ayer un telegrama del señor Presidente del Consejo de Ministros, en el cual recomienda á nuestra primera autoridad civil se ponga de acuerdo con los presidentes de las Juntas directivas de la Cámara agrícola y de Comercio con el objeto de que se vea lo mas concurrencia posible de productos españoles la Exposición Universal de París.

El Gobernador interino deseoso de dar cumplimiento á las órdenes del Gobierno, y teniendo en cuenta los provechosos beneficios que la concurrencia á dicha Exposición puede proporcionar á la agricultura, industria y comercio de estas Islas ha resuelto convocar en breve á su despacho á las mencionadas Juntas con el laudable fin de excitarlas á que coadyuven en asunto de tanto interés vital en las actuales circunstancias.

—En el vapor correo que salió ayer tarde para Barcelona se embarcaron el señor gobernador civil de la provincia, el general Weyler y el M. I. Sr. D. Angel Ledano, canónigo arcediano de esta Santa Iglesia Catedral.

—Por el ministro de la Guerra se ha dispuesto que por el hospital militar de la plaza de Barcelona se envíen al de Palma 300 sábanas, 116 cabezales, 150 fundas de almohadas, 150 mantas, 66 cubrecamas, 66 telas de colchón, 36 telas de gergón, 150 camisas, 50 gorros, 25 capotes, 100 servilletas, 12 toallas, 2 delantales, 990 kilogramos de lana y 50 catres de hierro que corresponden al expresado aumento, debiendo verificarse su transporte por cuenta del Estado.

DE LA PENINSULA

Según leemos en nuestro colega «El Día» se dice que en Orán se ha descubierto una fábrica clandestina de billetes del Banco de España, y se calcula en treinta millones de pesetas el importe de los que ya están en circulación.

—El ministro de la Gobernación ha dirigido una circular á los gobernadores de provincias fijando las fechas para las elecciones próximas.

Según dicha Circular el 7 de Mayo se reunirán las juntas municipales del Censo; el 14 se verificarán las elecciones; el 18 se harán los escrutinios y los Ayuntamientos se constituirán el 1.º de Junio.

Según nuestros informes, el ministro de la Gobernación se propone realizar importantes reformas en nuestros organismos provinciales.

—Según el proyecto de ley de reclutamiento que prepara el ministro de la guerra general Polavieja, se establecen en el mismo prórrogas temporales para el ingreso en el servicio militar.

Se podrán disfrutar estas prórrogas mediante el pago de cuotas metálicas que variarán según el tiempo que tenga que durar la exención.

Podrán solicitar las referidas prórrogas los mozos dedicados al estudio ó á otras ocupaciones que no quieran empezar el servicio militar á la edad que exige la ley.

También las disfrutarán los hijos de viuda, quienes también pagarán cuota de exención.

Se establece en el proyecto del general Polavieja el servicio voluntario á semejanza del sistema francés.

—Por Real orden del ministerio de Hacienda se ha resuelto que el caso 2.º del artículo 91 de la ley electoral vigente se refiera tan solo á los expedientes gubernativos de investigación, denuncias, multas y cuentas atrasadas de cualquiera de los ramos de Administración pública, y por consecuencia, que la prohibición en aquel precepto establecida, no impide ni suspende la función de incoar, ni el deber de tramitar los expedientes administrativos de defraudación ni los demás de carácter ordinario y corriente, cuyo objeto es hacer efectivos, con arreglo á las leyes, los recursos, rentas y producto en venta de los bienes del Estado y, en general, ningún acto ó gestión fiscal y recaudatoria, encargadas á la Administración de la Hacienda pública.

DEL EXTRANJERO

Telegrafian de Nueva York que el capitán J. B. Coghlan de crucero norteamericano «Raleigh» causó honda sensación en el Club de la Liga de la Unión con el discurso que en el mismo pronunció en el cual, entre otras cosas á cual mas graves, dijo: que él presencié el acto de visitar al almirante Dewey en el puerto de Manila el oficial enviado por el almirante alemán Diedrichs con orden de quejarse de ciertas órdenes dadas por Dewey con relación á los movimientos de los buques de la escuadra alemana en dicho puerto.

«Manifestad—dijo el almirante yanqui—á vuestro jefe superior que los buques alemanes deberán detenerse cuando yo lo mande.»

Sorprendido y despachado contestó á esto el oficial alemán con cierta timidez: «Pero nosotros

enarbolamos nuestra bandera.»

«Estas banderas—replicó con altivez el almirante—se compran á medio dollar la vara en cualquier parte. Si vuestro pais está dispuesto á la guerra, puede tenerla cuando quiera.»

—Un telegrama de Cirksville, (Estados Unidos) que comunica que se ha desencadenado sobre aquella ciudad un espantoso ciclón seguido de lluvias torrenciales.

La oscuridad era completa por lo cual era imposible todo trabajo de salvación.

Han quedado destruidas más de cuatrocientas casas habiendo sido muchas incendiadas á consecuencia de las chispas eléctricas.

De entre los escombros han sido retirados veinticinco cadáveres.

Se cree que los muertos son en número de 70 y que los heridos ascienden á varios millares.

—El Casino Español de la Habana se ha reorganizado bajo una base de unión y concordia entre todos los elementos españoles.

El presidente del Casino Sr. Jover, presentó su dimisión al par de la directiva, siendo aclamada una nueva, donde se encuentran representadas las tendencias todas de la colonia española.

Figuran en dicha candidatura como presidente de honor, el representante de España; como presidente efectivo, el marqués de Rabell, y como vice-presidentes el marqués de Pinar del Río y D. Antonio Jover.

Entre los vocales figuran el conde de Diano, el marqués de Dévalos, Ernesto Zulueta y otros nombres conocidos.

El marqués de Rabell fué uno de los mas entusiastas jefes del partido reformista y es actualmente presidente de la empresa del importante periódico «Diario de la Marina.» Su significación política demuestra como la colonia española se ha unido estrechamente.

Por lo demás, la designación del Sr. marqués de Rabell para la presidencia del Casino no puede ser más acertada, por las brillantes prendas que adornan á dicho señor.

—Dicen de la Habana que el pasado viernes una partida de bandoleros quemó un ingenio cerca de la capital.

Después entraron en dos casas, robando cuanto pudieron y matando á dos soldados y un paisano. Resultaron heridos un soldado y un paisano.

Fuerzas de caballería salieron en su persecución.

—El ministro de Marina francés, monsieur Lockroy, ha acordado que la escuadra del Norte, que manda el almirante Sallandroze, zarpe de Brest el 15 de Junio próximo y visite algunos puertos del Noroeste de España, saliendo después para Cádiz y Tánger.

Una división de cruceros se reunirá á la escuadra el 15 de Julio en el puerto de Lisboa, desde donde regresará á Francia.

Durante su visita á las costas de España, Portugal y Marruecos, la escuadra realizará diversas evoluciones, tales como maniobras de división de escuadra, tiro al blanco, lanzamiento de torpedos, maniobras de reconocimientos durante el día y de noche, y otras tácticas navales.

SECCION LOCAL

En la madrugada del domingo último y después de brevísima enfermedad, pasó á mejor vida el conocido propietario D. Bernardo Benasser y Vaquer siendo su muerte doblemente sentida por lo inesperada.

Formaba parte el finado de la Junta del Banco de Felanitx y era suplente de este Juzgado municipal.

Demostración de las simpatías que gozaba el Sr. Benasser en esta ciudad fué el crecido número de personas que asistieron á la conducción de su cadáver hasta el cementerio, figurando en primer término las autoridades y la Junta y empleados del Banco de esta localidad.

A toda su familia enviamos nuestro mas sentido pésame por el justo dolor que experimenta, y rogamos á Dios para que acoja el alma del finado.



Ayer á las diez de la mañana falleció repentinamente, víctima de un ataque de apoplejía fulminante, la Sra. D.ª María Sitjar y Coll, esposa del conocido médico D. Miguel Bordoy, dejando á toda su familia en el mas amargo desconsuelo.

Como comprendemos que en este momento serían ineficaces los consuelos que pudiéramos prodigar á su esposo y á sus hijos para calmar el dolor de tan tremendo golpe, lloramos con ellos su desventura y pedimos de todo corazón que Dios premie á la finada con el galardón de los justos.

Las esperanzas que habían concebido esta mañana los agricultores, al ver como se presentaba el aparato de lluvia con truenos, relámpagos y nubes, se han defraudado por completo desde el momento en que ha vuelto á serenarse sin haber caído más que cuatro gotas, insuficientes hasta para amasar el polvo de las calles.

El domingo último por la noche, promovióse en una de las muchas tabernas que existen en la calle del Castellet, un pequeño altercado entre dos alcoholizados, que acabó de mala manera por cuanto uno de ellos tuvo que ser llevado en camilla al hospital. Afortunadamente las heridas que recibió no resultaron de gravedad.

La guardia civil de este puesto ha prestado últimamente un servicio meritorio: tratase de la captura de una cuadrilla de rateros, organizada de modo que ninguno de los prójimos que la formaban pertenecía al mismo pueblo. Por lo visto se reunían solamente los días que se presentaba *trabajo*, y una vez recogido el botín, que generalmente consistía en ganado de toda especie, cuidaban de cambiarlo por metálico aquellos *sócios* que tenían su residencia más apartada del sitio en donde se comían los robos.

Todos ellos han sido detenidos, habiéndose encontrado también algunas reses que se llevaron de una casa de campo de este término en una de sus últimas excursiones.

Tal vez por la falta de agua ó á causa de alguna enfermedad que no se ha deslindado todavía, nótese que los sembrados presentan desde hace algun tiempo muy mal aspecto, temiendo los labradores que, al final, no sea la actual cosecha de cereales de resultados tan halagüeños como se ha creído hasta ahora.

La marea electoral está hoy á mayor altura que la semana última. Aunque no son todavía del dominio público los nombres de los candidatos para concejales, parece que han sido ya designados por los partidos conservador y republicano, y que este último los dará á conocer mañana en una reunión pública que celebrará en su Casino. Ambos presentarán candidatura cerrada, y deben estar por igual esperanzados cuando anticipadamente se retienen el triunfo cada uno para sí.

El Sr. Alcalde D. Nicolas Nicolau nos participa en atento B. L. M. que, con motivo de las elecciones de concejales que han de verificarse el día 14 de Mayo próximo, ha sido aplazada para el domingo siguiente, día 21, nuestra primera feria.

Los trabajos presentados el domingo en nuestra plaza de toros por la compañía que dirige D. Arturo Aragon *Tonino*, fueron muy aplaudidos, especialmente algunos números ejecutados por muy buenos artistas.

Lástima que la concurrencia fuera algo escasa.

La Administración de Loterías de esta ciudad tiene despachado el número 4265, del sorteo del día 20 del actual, que obtuvo un premio de 500 pesetas.

En la provisión de curatos vacantes en esta

diócesis, cuyas propuestas del Ilmo. Sr. Obispo se han aprobado por reciente Real orden, han sido designados nuestros paisanos los presbíteros D. Sebastian Maimó y D. Mateo Alzamora para regentar las parroquias de Sólter y Alcudia respectivamente.

El gabinete odontológico que tiene en esta ciudad D. Domingo Casasnovas, estará mañana abierto al público.

Por la Secretaría de nuestro Ayuntamiento se nos ha facilitado la siguiente relación de individuos para los cuales se han recibido en aquellas oficinas los pases á segunda reserva, licencias ilimitadas y licencias absolutas, que deberán recoger los interesados dentro el plazo de ocho dias, porque pasado éste serán devueltos dichos documentos á su procedencia.

Licencias absolutas

Cabo Guillermo Adrover Juliá.
Corneta Matias Adrover Soler.
Soldados Magin Adrover Obrador, Francisco Barceló Mainó, Bartolomé Bennaser Uguet, Bernardo Clarabal Expósito, Pedro Fiol Alou, Antonio Lladó Ferrer, Bartolomé Maimó Barceló, Miguel Obrador Puig, Lorenzo Prohens Adrover, Antonio Sagrera Roselló, Antonio Andreu Nicolau, Nicolas Bennaser Ferragut, Miguel Barceló Caldentey, Juan Gomila Adrover, Francisco Gomila Valens, José Grimalt Alou, Antonio Pou Suñer, Juan Puigcerver Binimelis, Mateo Amengual Perelló, Jaime Juan Bennaser, Bartolomé Bordoy Estelrich, Jaime Burdils Escalas, Cristobal Bennaser Artigues, Guillermo Adrover Grimalt, Juan Adrover Veñy, Sebastian Artigues Roselló, Juan Artigues Tauler, Damian Colom Mestre, Juan Nicolau Valens, José Miró Fuster, Antonio Mestre Colom, Miguel Nadal Vaquer, Juan Nadal Garcia, Bartolomé Manresa Masanet, Andres Maimó Barceló, Jaime Obrador Nicolau, Juan Obrador Suñer, Francisco Obrador Barceló, Bartolomé Vaquer Vaquer, Miguel Llambias Adrover, Antonio Ginart Nadal, Jaime Rosselló Caldentey, Bartolomé Roig Adrover, Miguel Rosselló Uguet, Jaime Rigo Bover, Marcos Rigo Roig, Rafael Pou Vicens, Antonio Sansó Rigo, Silvestre Soler Peris, Mateo Sagrera Tugores, Juan Oliver Roselló, Gabriel Oliver Rigo, Pedro Juan Valens Juan, Juan Soler Artigues y Miguel Ramon Binimelis.
Artilleros Salvador Rosselló Ribot, Miguel Mesquida Mestre y Juan Ginestas Oliver.

Segunda Reserva

Soldados, Miguel Monserrat Adrover, Salvador Adrover Bordoy, Cristobal Zamora Vaquer, Francisco Vallespir Prohens, Jaime Nadal Gari.
Artilleros, Bartolomé Adrover Adrover, Juan Burguera Vila, Juan Caldentey Soler, Sebastian Bennaser Matas, Sebastian Nicolau Banús.

Licencia ilimitada

Soldados, Jaime Orfi Rosselló, Miguel Adrover Abraham, Miguel Rosselló Canet, Juan Barceló Grimalt, Antonio Forteza Piña, José Mayol Adrover, Jaime Juliá Oliver, Antonio Puig Ferrer, Jaime Vicens Adrover, Gabriel Mesquida Obrador.

Leemos que mañana deben verificar los *sócios* del *Círculo Ciclista* de Palma su excursión oficial correspondiente á este mes, y que la meta de dicha excursión será Felanitx.

D. Juan Montaner, que tiene en la calle del Sindicato de Palma sus almacenes de pañería y novedades para señora y caballero, nos participa que ha recibido de las principales fábricas españolas y extranjeras los surtidos de géneros para las estaciones de primavera y verano, que puede ofrecer á precios muy económicos en relación á sus calidades.

No habiendo ofrecido en esta ciudad resultado alguno la convocatoria de gremios para llevar á efecto el cupo de consumos para el próximo año económico, nuestra Alcaldía señala para el arriendo á venta libre de los derechos y recargos establecidos sobre las especias, el 5 del próximo mes de Mayo á las diez de la mañana, que se verificará la primera subasta bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto. Caso de no tener efecto la primera subasta anunciada, se verificará la segunda el día 15 del mismo mes á igual hora.

En el Ayuntamiento

Junta Municipal del Censo

Se reunió en el salón de sesiones de este Ayuntamiento, el día 20 del corriente, bajo la presidencia del señor Alcalde D. Nicolas Ni-

colau, con asistencia de quince vocales; y á las ocho de la mañana quedó abierta la sesión, dándose cumplimiento á lo dispuesto por la vigente ley electoral en su art. 13.

Y se levantó la sesión.

Sesión extraordinaria del día 20

La presidió el señor Alcalde, asistiendo diez vocales, y se acordaron los medios para llevar á efecto el cupo de consumos para el próximo año económico.

Sesión ordinaria del día 22 de Abril

La presidió el señor Alcalde y asistieron nueve concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobó el plano de reforma de la fachada de la casa calle del Abrevadero número 12, propia de Juan Estrañy.

Se acordó el pago del capítulo de imprevistos de una cuenta de Julian Amorós.

Quedó enterado el Ayuntamiento de un oficio de la Junta provincial de Instrucción pública autorizando á D. Mariano Calvis para nombrar un sustituto que la ayude en el desempeño de la Escuela elemental de niños de esta ciudad.

Se acordó que en la próxima sesión se haga el sorteo de los concejales que deben cesar en el 1.º y 4.º distrito.

Se admitió la dimisión del concejal don Miguel Miquel.

Se autorizó al apoderado de este Ayuntamiento D. Domingo Riutort para recoger de la Tesorería de Hacienda las nuevas láminas de propios que pertenecen á este Ayuntamiento.

Se acordó que la Comisión de obras informe sobre la conveniencia de ensanchar la nueva calle llamada de Perelló.

Se acordó que en virtud de la ley desempeñará el cargo de tercer Teniente de Alcalde D. Cristobal Fustery y que éste formará parte de la Comisión de Obras.

Se acordó que la feria que se acostumbraba celebrar todos los años el segundo Domingo del mes de Mayo tenga efecto este año el tercer Domingo ó sea el día 21 del mismo mes.

Se acordó que el farol que existe frente á la Administración de Correos se encienda todas las noches procurando no haya aumento en el consumo de gas.

Se dió cuenta del dictamen de la Comisión de Hacienda referente al laudo emitido por D. Julio F. Quiñones en las liquidaciones municipales, que expresa se abra una información á fin de aportar mas datos al expediente de referencia y quedó aprobado por unanimidad.

Se resolvieron varias reclamaciones sobre el padrón de vecinos.

Y se levantó la sesión.

Sesión extraordinaria del día 24

Se reunió en sesión el Ayuntamiento y Junta pericial.

La presidió el primer teniente de Alcalde don Miguel Obrador y asistieron seis vocales.

Se aprobaron los apéndices al amillaramiento formado durante el presente año.

Y se levantó la sesión.

NICOLAS TICOULAT

Cirujano-Dentista

Dentaduras completas desde 16 duros; dientes desde 4 pesetas, asegurando dichas piezas para la masticación y pronunciación.

Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Calle de Pelaires, 102--Palma.

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colou n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolu
- brea
- brea y Tolu
- brea helicizado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.^a naranjas amargas
- cort.^a naranjas amargas brd.^o
- cort.^a naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginosa
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

FARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

Vinos Medicinales

- Vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginosa
- de peptona fosfatada
- de peptona péptico
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginosa
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado



LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 29 de Abril, á 30 pesetas uno divididos en décimos á 3 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels pams indicats y moltes altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada exemplar.—Se ven á s' imprenta d'aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

GAS

En el establecimiento de Nicolás Forteza se admiten encargos para instalaciones de esta clase de alumbrado á los precios siguientes:

Tubo plomo fuerte especial n.º 13 á ps. 1'70 m.	
» » para gas » 13 á » 1'40 »	
» » » N. á » 1'25 »	
» » » 14 á » 1'00 »	
» » » 15 á » 0'70 »	
» » » 16 á » 0'60 »	
» » » 17 á » 0'55 »	

Los trabajos de albañil y materiales que sean necesarios para la colocación de tuberías son de cuenta del que solicita la instalación.

Manzanos y perales.

Las personas que quieran obtenerlos de buena calidad y en condiciones de ser trasplantados, pueden dirigirse al jardinero Simeon Santamaría, plaza del Convento, jardín de D. Miguel Reus.

DIETARIOS

CALENDARIOS AMERICANOS para 1899

Se venden en esta imprenta á precios económicos.

ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.
La que vende más barato.
La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin competencia artículos especiales para trajes de señores Sacrodoles. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Cuto Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes laneros y ornamentos sagrados.

Prezios baratos y géneros buenos

PLANTEL DE ALGARROBO

Se vende de superior calidad á precios sumamente económicos, en casa de D. Pedro Juan Segura, calle de la Plaza, número 6.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.º

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces, secos y toda clase de licores.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx; á las 7'40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla; á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma; á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla; á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx; á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Itinerario de Correos

Salidas

- Lunes.—2 tarde para Barcelona (via Sóller.)
- Martes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
- Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)
- Jueves.—Ninguna.
- Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
- Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.
- Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

- Lunes.—10 mañana de Barcelona (via Sóller) y de Mahón (via Alcudia.)
- Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.
- Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)
- Jueves.—10 mañana de Barcelona (via Alcudia.)
- Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.
- Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)
- Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

- De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.
- De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

CASA en venta, en la calle de la Roca, número 21; consta de bajos, piso y corral; se cede por setenta duros.

Darán razon en esta imprenta.

Tip. Felanigenso.